
Alistan ley corta que proteja a 
afiliados de quiebra de Isapres

FAMILIAS DE BENEFICIARIOS INTERPONDRÁN ACCIONES JUDICIALES PARA RESGUARDAR PRESTACIONES A HIJOS

Inspirado en la delicada situación 
financiera por la que atraviesa la 
Isapre Masvida, el diputado DC 
Marcelo Chávez adelantó que ya 
está en vías de preparación una ley 

corta que presentará ante la 
Cámara de Diputados para que nin-
gún afiliado con preexistencias 
quede desamparado ante la even-
tual quiebra de una Isapre.  

Argumenta que la Ley de Isapres, 
que  debió discutirse hace un tiem-
po, debía atender problemas como 
éste y dar garantías que den tran-
quilidad y confianza. En paralelo, un 

grupo de familias penquistas afilia-
das a Masvida, representadas por el 
abogado Remberto Valdés, anuncia-
ron que la próxima semana presen-
tarán en Santiago acciones judicia-

les (una penal y otra cautelar civil)  
para prevenir que sus hijos dejen de 
recibir apoyo que sólo el sistema 
privado les puede brindar. 
 

Diputado Marcelo Chávez, miembro de la comisión investigadora, está trabajando en proyecto.
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Una lección de la historia rusa
Hace ya un siglo Rusia fue el escenario de una revolución 

que derribó al centenario régimen zarista y abrió las puertas, 
en un primer momento, al establecimiento de un régimen re-
publicano donde fuerzas socialistas y liberales surgieron 
como detentadores del poder, derivando luego, en la cons-
trucción de un modelo inédito, que representa la primera ex-
presión de alucinantes y terribles totalitarismos que afectaron 
a la humanidad en el siglo XX. 

La llamada revolución de febrero es el resultado de la con-
fluencia, como todos los procesos históricos, de diferentes fac-
tores entre los cuales podemos destacar, la pérdida de presti-
gio del zar, especialmente luego de las masacres ocurridas en 
1905, lo que se acentuó con la corrupción interna en la corte, 
donde la influencia de un iluminado como Rasputín no es una 
expresión menor. Se agrega el deterioro económico  del impe-
rio, que arrastra a la hambruna a vastos sectores rurales y ur-
banos afectados por la inflación y el desabastecimiento de los 
productos básicos de alimentación. 

Si resultan importantes las causas mencionadas, cobra rele-
vancia especial el ingreso de Rusia a la Primera Guerra Mun-
dial, que significó una movilización forzada masiva de la pobla-
ción especialmente rural hacia los frentes de batalla, desviando 
de manera obligada una mano de obra productiva que se verá 
inmersa en un verdadero holocausto, debido a las pésimas con-

diciones de apertrechamiento y preparación bélica del ejército 
ruso, que literalmente la transforma en carne de cañón. 

Ante el dantesco escenario se iniciarán masivas desercio-
nes de combatientes que retornan como pueden a sus aldeas 
y ciudades, donde serán rápidamente captados por procla-
mas que mezclan demandas económicas y políticas. 

La perspectiva del tiempo y el examen de los antecedentes 
expuestos reflejan la ineptitud de la estructura zarista para 
comprender en su totalidad la fuerza y transversalidad del 
descontento social que hervía bajo sus narices. El intento tar-
dío y deficiente por reprimir militarmente movilizaciones ma-
sivas es la expresión postrera de una autocracia que ya había 
perdido la sintonía fina con la sociedad. 

A cien años de los sucesos de febrero de 1917 esta lección de 
la historia debe servir para que los liderazgos políticos valoren 
en sus particularidades las sensaciones más profundas que al-
berga en su seno una comunidad. 

El último representante de la dinastía Romanov en Rusia, 
Nicolás II y su familia, pagaran con su vida la falta de sensibili-
dad política para apreciar la realidad, que terminó desatando 
una guerra civil y el ascenso de la dictadura bolchevique. 
 
Andrés Medina Aravena 
Doctor en Historia, académico Ucsc
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 Se nos fue un grande, Marcos 
Delucchi fue más que un buen 
Gerente...un hombre de esos que tanta 
falta le hacen a nuestra sociedad.

Marcos Delucchi Fonck 
 
Señor Director: 

Con motivo de su prematura y muy 
lamentable partida, se han publicado 
honrosas y merecidas reseñas de lo 
mucho que significó Marcos Delucchi 
en nuestra Región. Desde joven su des-
tacada trayectoria abarcó el desarrollo 
productivo y social, tanto del sector 
privado como del ámbito público re-
gional. Participó activamente en pro-
yectos de fortalecimiento de pequeñas, 
medianas y grandes actividades. 

Fue un excepcional privilegio tratar 
personalmente con Marcos, por su 
buen criterio, integridad y su calidez 
humana. 

Concepción y la Región pierden a un 
hombre muy valioso, pero nos deja su 
ejemplo, que no olvidaremos. 
 
Patricio Farren C. 
 
Ninguneo del Gobierno a las AFP 
  
Señor Director: 

1.- Lamentamos que el debate en re-
lación a nuestro sistema de pensiones 
se esté dando en torno a caricaturas y 
declaraciones contradictorias en el 
Gobierno. 

2.- Nos encantaría que la discusión 
estuviera centrada en mejorar las pen-
siones de los chilenos y no en justifica-
ciones y contenidos que se desconocen. 

3.- Esto no se condice con el espíritu 
y la invitación de la Presidenta a cons-
truir un gran acuerdo nacional para 
mejorar las pensiones. 

4.- Reiteramos que el 5% de mayor 
cotización debe ir única y exclusiva-
mente a las cuentas individuales de 
cada trabajador para así garantizar 
mejores pensiones. 

5.- A la fecha no se ha esgrimido nin-
gún argumento técnico que justifique 
la creación de una nueva burocracia 

pública que administre el 5 %. Ni me-
nos que garantice que esta burocracia 
no sea capturada por intereses políti-
cos o que la obligue a ser eficiente.  

6.- Lamentamos que el 5 % se esté 
discutiendo como un botín y no como 
una oportunidad para mejorar las pen-
siones de los chilenos. Es sano transpa-
rentar que es imposible que el Estado 
administre estos recursos sin ningún 
costo. 

7.- No hay nada más “sesentero” que 
creer que la solución en materia de 
pensiones es poner al Estado contra el 
mercado o cuestionar la legitimidad 
de cada uno de ellos. No debemos caer 
en esos simplismos que arruinan las 
confianzas. 

8.- Nos encantaría volver al debate 

técnico con todos los actores, centrado 
en la manera más eficiente de mejorar 
las pensiones de las personas a través 
de este 5%. 

 
Andrés Santa Cruz, Presidente 
Asociación de AFP 
  
Venezuela y Siria 
 
Señor Director: 

La Directiva Regional del Partido 
Demócrata Cristiano del Bío Bío, frente 
a los últimos acontecimientos ocurri-
dos tanto en Venezuela como en Siria, 
venimos en declarar lo siguiente: 

 Valoramos la decisión tomada por 
el Gobierno de nuestro país, de otorgar 
el carácter de huésped, al ciudadano 

venezolano, militante del Partido So-
cial Cristiano de Venezuela, Roberto 
Enríquez, quien se encuentra actual-
mente refugiado en la Embajada de 
Chile.  

 El camarada venezolano, estuvo de-
saparecido por más de 72 horas, antes 
de que solicitara refugio, lo que pone de 
manifiesto toda la violencia y persecu-
ción a la que se encuentra expuesto 
aquel ciudadano venezolano que ma-
nifieste una opinión distinta al actual 
gobierno, trato que es característico en 
regímenes dictatoriales, que lamenta-
blemente se ha visto en las últimas se-
manas de parte del gobierno venezola-
no. Lo anterior agravado, aun más, con 
la supresión de las facultades de la 
Asamblea Nacional, depositaria cons-

titucional de la soberanía legislativa. 
Hacemos un llamado a nuestra Can-

cillería, y a toda institución competen-
te de la comunidad internacional, a 
adoptar todas las medidas necesarias 
para colaborar con el pueblo venezola-
no a retomar el cauce institucional y 
democrático, a proveer los instrumen-
tos necesarios para ir en la búsqueda 
de la paz y el orden publico civil en la 
nación hermana, con pleno respeto a 
quienes sostienen legítimas posturas 
de oposición. Que nuestro país siga 
prestando la protección a todas aque-
llas personas que así lo requieran, pues 
de esa forma honramos nuestra tradi-
ción patriota, de que Chile sea un asilo 
contra la opresión. 

 Del mismo modo, y en cuanto a lo 
sucedido en las últimas horas en Siria, 
condenamos del modo más enérgico el 
brutal ataque con armas químicas lle-
vado adelante en contra de la pobla-
ción civil siria, que dejó cientos de 
muertos y heridos, como también la 
acción militar unilateral, inconsulta y 
en franca violación a los principios del 
Derecho Internacional y a las potesta-
des de los organismos internacionales 
llamados a pronunciarse ante tales he-
chos llevada a cabo por el Gobierno de 
los Estados Unidos.  

Creemos absolutamente en el respe-
to de los Derechos Humanos, emana-
dos tanto de los instrumentos interna-
cionales como del ius cogens, en la re-
solución pacíficas de las controversias 
y que estas acciones repudiables sólo 
afectan a los más vulnerables e inocen-
tes, quienes deben de padecer los ho-
rrores de actos de guerra llevados ade-
lante sin considerar el drama de miles 
de familias sirias que han soportado 
años de guerra civil y que hoy, nueva-
mente, están expuestas a este flagelo.    
 
Nicolás R. Hauri Jerez 
Presidente Regional PDC

Los tiempos cambian, el lenguaje 
cambia, pero seguimos siendo los 
mismos. Lo que otrora se llamaba “la 
picardía criolla”, hoy se le denomina 
“la cultura Winner”. 

La literatura chilena del siglo XIX, 
está plagada de historias de bandi-
dos que, con astucia, picardía e in-
trepidez, se ganaron la simpatía del 
lector y sellaron su paso a la inmor-
talidad en la memoria chilena. En la 
novela histórica “Los Talaveras” de 
Liborio Brieba (1889), queda ma-
gistralmente descrita la picardía 
criolla; en muchos episodios del 
relato, la picardía se constituye en 
sí misma como un recurso válido 
y efectivo para lograr la indepen-
dencia de Chile.  

Doscientos años después, el 
dedo de Jara, nos hizo recordar 
que, la picardía criolla, sigue ple-
namente vigente en la cultura na-
cional. El 24 de junio de 2015, en 
partido válido por la Copa Améri-
ca, el defensa chileno Gonzalo Jara, 
a espaldas del árbitro, le metió el 
dedo en el ano al delantero de Uru-
guay Edinson Cavani. La reacción 
del futbolista charrúa, lamenta-
blemente para él y su equipo, fue 
advertida por el árbitro. Fue ex-

nal; la búsqueda de oportunidades 
de triunfo fácil; el individualismo 
exacerbado; el desprecio a los va-
lores de la sociedad; la propensión 
a vestirse con ropa ajena y la inca-
pacidad de ponerse en el lugar de 
los demás, son algunos de los in-
gredientes que dan forma a este 
particular personaje. 

Toparse con un “Winner” es más 
habitual de lo que se cree. Aprove-
char cualquier oportunidad para 
saltarse la fila de espera de atención 
al público o avivarse en anticipar el 
uso de bienes públicos, como los es-
tacionamientos, son algunas de las 
situaciones más evidentes y llama-
tivas. Por regla general, se aprove-
chan de todas las oportunidades 
que la distracción, debilidad o error 
del otro, les genera. Este comporta-
miento, les permite acceder a bene-
ficios que, de otra manera, les resul-
taría muy costoso de alcanzar.  

Cuando se tope con ellos, sin per-
juicio de tener que enfrentar el tedio-
so oportunismo con el que están im-
buidos, mantenga la calma. Es muy 
probable que el “Winner” se victimi-
ce, descontextualizando su reacción 
y, al igual como le ocurrió a Cavani, 
usted se lleve la peor parte.

pulsado y, a la postre, significó la 
eliminación de Uruguay de la Copa 
América 2015 y de paso concretar 
el primer triunfo continental en la 
historia de la selección nacional. 

La viveza del chileno, sin em-
bargo, no siempre está acompaña-
da del aura que otorga el beneficio 
colectivo. En la cotidianeidad, el 
“Winner” busca obtener ventajas a 
costa del bienestar de los demás. Si 
a lo anterior, le sumamos su parti-
cular habilidad para victimizarse, 
queda configurado el perfil de uno 
de los estereotipos más desprecia-
dos por la sociedad chilena. 

El manejo de la frustración perso-

La viveza del 
chileno, sin 
embargo, no 
siempre está 
acompañada del 
aura que otorga el 
beneficio colectivo.

Rogelio Sandoval: Las más de 300 
mil muertes civiles que ha causado esta 
“guerra” en Siria no son un montaje. La 
defensa que ha hecho Putin a su prote-
gido, el genocida Al Assad tampoco.

La cultura “winner”

“Siempre activo y dispuesto a trabajar, se la 
ingeniaba para impulsar proyectos en bene-
ficio de la Región. Pero lo principal es que 
era una gran persona, buena de adentro”. 
Pedro Ramírez, gerente de Cidere.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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E
n pleno mes de mar-
zo, cuando todo el 
profesorado, y sus 
respectivos estudian-
tes, se enfrentan al 
común desafío de re-

tomar el ritmo de los aprendizajes, 
se instala la fase casi penúltima de 
un proceso iniciado por el Gobier-
no en el último mes del año 2015, 
que resulta en una propuesta curri-
cular para 3° y 4° de la Educación 
Media del país. 

 Según lo programado por el Mi-
nisterio de Educación, se han veni-
do cumpliendo diversas etapas su-
cesivas, un proceso de investiga-
ción y recolección de antecedentes, 
efectuado a partir de diciembre de 
2015, con propósitos de diagnósti-
co, en agosto del año pasado, este 
diagnóstico buscó consolidarse 
con consultas a distintos actores de 
la sociedad, etapa que, cumplida en 
noviembre, dio paso al desarrollo 
de la propuesta y su sometimiento 
a consulta pública, mediante una 
publicación a principios de marzo 
y que es accesible en red (www.ba-
sesdelfuturo.cl ) 

Se espera que el público y aque-
llos ligados a la educación, inclui-
dos alumnos y profesores, como la 
sociedad en general, realicen sus 
sugerencias a través del mismo si-
tio, una etapa que terminaba origi-
nariamente a fines de marzo, pero 
que se ha postergado, a petición 
de algunos grupos que solicitaron 
su prolongación hasta el  día de 
mañana, 9 de abril. 

Es posible que para la mayoría de 
los ciudadanos este documento 
haya pasado inadvertido, a pesar de 
lo crucial de su contenido y el alcan-
ce de sus propósitos, las observa-
ciones y propuestas de esta fase 
darían cuenta de las principales 
preocupaciones de la sociedad y 
los actores educativos y orientaría 
a los que toman decisiones, los res-
ponsables de proponer y llevar ade-
lante los cambios. 

Es innegable el impacto futuro de 

este nuevo currículo, según datos 
del Mineduc, en Chile, durante el 
año 2015, 3.440 establecimientos 
educacionales impartieron Educa-
ción Media, de los que 28.9% eran 
municipales, 57.1% particulares 
subvencionados, 12% privados y 
2% Corporaciones de Administra-
ción Delegada. El mismo año, 
1.028.951 personas estudiaron en 
este nivel, de los cuales 408.698 jó-
venes cursaron 3° y 4° medio en el 
sistema regular. 

Por ser una etapa que está en 
proceso de cierre, es difícil estimar 
el número de participantes y la ca-
lidad de los aportes, el texto com-
pleto del documento tiene 98 pági-
nas, más nueve de referencia bi-
bliográfica; se trata de un trabajo 
excelente, con una redacción que si 
bien es académicamente correcta 
puede ser de compleja compren-
sión para determinados segmentos 
de la población. 

Corresponde al Consejo Nacional 
de Educación evaluar si la consulta 
cuenta con el estándar esperado. Es 
indispensable la transparencia  que 
se muestre desde los organismos a 
cargo, en relación con las observa-
ciones que se hayan hecho y hasta 
qué punto fueron tenidas en cuen-
ta, se espera  que este cambio empie-
ce a regir el año 2019, con un nuevo 
currículum para 3° medio y un año 
más tarde para el de 4° medio. 

Es esta propuesta un desafío y 
una oportunidad para mejorar la 
calidad de la educación, para ha-
cerla de acuerdo a los tiempos y al 
futuro próximo, la sociedad ha 
cambiado y con ella las prioridades 
y los valores, la educación es el me-
dio para discriminar entre lo que 
debe salir y lo que tiene que quedar-
se, se trata de diseñar los cimientos  
para el progreso del país, no es solo 
tarea de un gobierno, sino de todos 
nosotros, si se da el tiempo para ha-
cerlo bien.

Es esta propuesta un 

desafío y una 

oportunidad para 

mejorar la calidad 

de la educación,  

la sociedad ha 

cambiado y con ella 

las prioridades y 

los valores, 

la educación es  

el medio para 

discriminar entre lo 

que debe salir y  

lo que tiene que 

quedarse.

EN EL TINTERO

como reza la inefable RAE, 
pronunciaban discursos en 
la Asamblea para conseguir  
que el pueblo adoptara re-
soluciones relativas al go-
bierno interior, la guerra o la 
paz, o en causas jurídicas de 
los ciudadanos. 

La asamblea eran los mis-
mos ciudadanos, es decir no 
cualquiera, quedaban fuera 
los afuerinos, los recién llega-

dos, las mujeres y los niños, 
la democracia era 

más o menos aco-
tada, el demos 
griego era bas-

tante selectivo. 
Ganaba quien 

hablara mejor, pero 
con tiempo limitado- esa es 
la lección con la cual que-
darse- con un reloj de agua, 
o con el orador parado en un 
trípode, pasado el tiempo, se 
le daba una gentil patada al 
trípode y santas pascuas y a 
votar; con piedritas blancas 
y negras para el sí o para el 
no. Tiempos felices, ahora 
las piedras son demasiado 
grandes y hay una irritante 
falta de trípodes. 

 
                    PROCOPIO

Control de oradores  
interminables

REINSCRIPCIÓN

Si no fuera por la soberbia, 
por nuestra insigne tenden-
cia a redescubrir el hilo negro, 
hace tiempo que hubiéramos 
usado la experiencia de los 
otros, no importa cuán dife-
rentes fueran las circunstan-
cias, porque siempre puede 
resultar útil, mutatis mutan-
dis. Por ejemplo, cómo lidiar 
con las huecas declamacio-
nes en tiempos de elección, o 
ante la inminente y com-
pulsiva instancia de 
tomar decisiones, 
impulsados por 
discursos ma-
chacones  e inter-
minables. 

Varios siglos antes 
de Cristo, en la Grecia clásica, 
especialmente en Atenas, la 
Grecia por antonomasia, to-
dos los asuntos de Gobierno 
y de todas las causas se resol-
vían después de haber oído 
discursos, en esas condicio-
nes, los que sabían hablar po-
dían hacerse la América, sino 
fue así es porque todavía no 
nos habían descubierto. 

Los oradores, aquellos que 
hablaban en público para 
persuadir y convencer a los 
oyentes o mover su ánimo, 

Nueva propuesta  
curricular para la  
Educación Media
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El martes en la comisión de 
Gobierno de la Cámara 
estará el ministro secretario 
general de la Presidencia.

Ley Orgánica 
Constitucional

El precandidato presidencial del PPD, Ricar-
do Lagos, cumplirá esta jornada su segundo 
día desplegado en la Región del Bío Bío. Ayer, 
estuvo en Chillán y en la noche se reunió con 
un grupo de 40 adherentes en un céntrico res-
taurant de Concepción.  

Hoy sostendrá un encuentro ciudadano pro-
gramático, a partir de la 10 horas, en el Sindi-
cato de Trabajadores de Enap. La agenda de 
Lagos en el Bío Bío se produce a horas que el 
Comité Central del PS defina si lo apoyará o no 
como carta presidencial.

La apretada agenda de Ricardo Lagos en el Bío Bío

ISIDORO VALENZUELA M.

SON TRES LAS INICIATIVAS QUE SE DEBATEN TANTO EN LA CÁMARA COMO EN EL SENADO

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

A principios de su gobierno, 
la Presidenta Michelle Bachelet 
prometía importantes transfor-
maciones en materia de forta-
lecimiento de las regiones y, de 
esta forma, continuar avanzan-
do en un proceso que ella misma 
había iniciado en su anterior ad-
ministración con la reforma que 
decretó la elección directa de 
los consejeros regionales.  

Con este fin, en una de sus 
primeras medidas como jefe de 
Estado, la Mandataria creo la 
Comisión Asesora Presidencial 
en Descentralización y Desarrollo 
Regional, instancia de la cual sur-
gieron algunas propuestas hoy en 
discusión y otras que siguen 
esperando (como el proyecto 
de rentas regionales). 

Si se cuenta el proyecto 
que crea la Región de Ñu-
ble, son tres las iniciati-
vas que se discuten en 
el Congreso en relación 
a este tema. Más allá de 
adherentes o detracto-
res, los avances han sido 
pocos. Ello no es de extra-
ñar, pues de una u otra forma, todas 
las iniciativas están relacionadas. 

 
Elección de gobernadores 

La Reforma Constitucional que 
establece la elección directa de los 
futuros gobernadores regionales 
fue aprobada en diciembre del año 
pasado y, en la actualidad, se de-
biera comenzar a debatir la 
Ley Orgánica Constitucio-
nal (LOC) que permitirá 
su implementación. En 
este proyecto, que 
debe ser presentado 
por el Ejecutivo, se es-
tablecen las inhabilida-
des para postular al cargo, y 
este ha sido el principal esco-
llo para su avance. 

Algunos parlamentarios 
como el diputado del Dis-
trito 45, Marcelo Chávez (DC), han 
sido críticos de este retraso. “No des-
cartamos, incluso, restarnos de cual-
quier instancia y coordinación po-
lítico legislativa en caso que el Go-
bierno no cumpla con el objetivo 
que tiene ante el país”, comentó. 

Es por esta razón que la bancada  
de diputados y senadores de la DC 
se reunirá el lunes con el ministro 
del Interior, Mario Fernández, para 
consultar sobre la demora de una 
iniciativa que debió haberse pre-
sentado en enero.  

En un seminario, organizado por 

Avances y demoras en el pedregoso 
camino de la descentralización
La elección directa de los gobernadores regionales ha sido la gran piedra en el zapato para algunos 
congresistas y ello ha impedido avances en otras materias. Aquí una revisión de ellas.

anterior, en alusión a las diferencias 
que han habido entre parlamenta-
rios con planes de ser candidatos a 
gobernador y quienes creen que los 
congresistas deben inhabilitarse 
de postular.  

 
Traspaso de competencias 

Esta iniciativa está en su tercer 
trámite constitucional. Hace uno año 

y medio aproximadamente fue 
aprobada por la Cámara de Dipu-
tados, con algunas modificacio-
nes y, por ello, volvió al Senado. 

No obstante, desde que 
pasó a la Cámara Alta, el pro-

yecto ha sido discutido por 
dos comisiones, de Gobierno 

Interior y de Hacienda. En la ac-
tualidad, el sigue estancado en la 
comisión de Constitución, Legis-
lación y Justicia que preside el sena-
dor de la Circunscripción Cordille-
ra, Felipe Harboe (PPD). 

El proyecto, que establece las 
atribuciones de los gobernadores 
y el traspaso de competencias a los 

gobiernos regionales (lo que 
permitirá la creación de tres 

nuevas divisiones), retoma-
rá su discusión este mar-

tes 11 de abril. La ini-
ciativa se encuentra 
en el primer punto de 
la tabla, y se espera 
la asistencia del sub-
dere, Ricardo Ci-

fuentes.   
 

Ñuble Región 
 Esta parece ser, pese a 

las críticas, la iniciativa que va 
mejor encaminada. Aunque tiene ur-
gencia simple, ya fue aprobada por el 
Senado y actualmente se discute en 
la Comisión de Gobierno Interior de 
la Cámara, tras lo cual debería pasar 
a Pesca y Hacienda, respectivamen-
te. Herex Fuentes, presidente del co-
mité Ñuble Región ha manifestado su 
optimismo respecto a la iniciativa, la 
cual, ha dicho, podría ser una reali-
dad durante el primer semestre de 
este año.

SARAH MONTTI

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

la Fundación Chile Descentraliza-
do, el subsecretario de Desarrollo 
Regional (subdere), Ricardo Cifuen-
tes, dijo que “estamos convencidos 
que aún tenemos tiempo para que 
la elección de intendentes se lleve 
a cabo en noviembre de este año”.  

Cifuentes dijo que “todos sabe-
mos dónde están los proyectos y 

cuáles son las dificultades que 
e s t a m o s  

v i v i e n -
do, pero 
d e b e -
mos ser 

capaces 
de viabili-

zar un gran 
acuerdo”. Lo 
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lleva Carabineros en el 
campus en lo que va corrido 
de 2017, con más de 60 
imputados. 

procedimientos
30

el tema se tratará en el 
comité policial de este 
lunes, junto a Carabineros 
y la PDI. 

El intendente Díaz 
confirmó que

UdeC solicita patrullaje policial 
por microtráfico en el campus 

PIDIERON APOYO AL INTENDENTE RODRIGO DÍAZ

El rector de la Universidad de 
Concepción, Sergio Lavanchy,  so-
licitó al intendente Rodrigo Díaz, 
a través de una carta, su interven-
ción para que Carabineros y la 
PDI realicen rondas preventivas al 
interior del campus, debido a que 
el servicio de seguridad detectó 
un incremento considerable de 
tráfico de drogas y otros delitos 
asociados.  

“En el entendido que nuestro 
Campus -ahora Monumento Na-
cional- está abierto a la comuni-
dad, y que transitan por él un nú-
mero importante de estudiantes, 
funcionarios y visitas de la ciudad, 
agradeceré a usted su gestión para 
que las policías realicen rondas pre-
ventivas al interior del mismo, a fin 
de minimizar la comisión de delitos  
y otorgar mayor seguridad a las 

Carabineros ya opera en el lugar. En 2016, se realizaron 80 procedimientos, 
con más de 100 imputados por porte, consumo y microtráfico.

El prefecto de Concepción, coro-
nel Rodrigo Medina, detalló que 
Carabineros ha estado trabajando 
desde el año pasado en el sector de 
la universidad “y hemos tenido re-
sultados positivos trabajando con 
personal policial especializado. He-
mos acudido también cuando se 
nos ha requerido”.   

Desde la PDI señalaron que se 
están realizando distintas diligen-
cias respecto a la materia en el cam-
pus de la Universidad de Concep-
ción, con la finalidad de prevenir la 
comisión de delitos y generar segu-
ridad en la comunidad estudiantil. 

El director regional del Servicio 
Nacional para la Prevención y 
Rehabilitación del Consumo de 
Drogas y Alcohol (Senda), Bayron 
Martínez, explicó que en 2014 se 
creó la Mesa de Educación Supe-
rior, instancia en la que tratan el 
consumo abusivo de alcohol y dro-
gas en universitarios.  

En esa línea, precisó que esa in-
quietud ya había aparecido en las 
reuniones “y ya habíamos realiza-
do las coordinaciones pertinen-
tes con seguridad pública, y adver-
tido a las policías con respecto a 
que hay problemas de microtráfi-
co en los campus universitarios, 
especialmente las que tienen espa-
cios abiertos”.  Agregó que hay 
preocupación, porque si hay dis-
ponibilidad, habrá consumo de 
sustancias y eso es lo que quieren 
evitar. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

personas”, dice parte de la misiva de 
fecha 3 de abril.  

La petición cuenta con el apoyo 
de los sindicatos 1, 2 y 3, y de las se-
cretarías de la casa de estudios, 
quienes, previamente, han denun-
ciado estos hechos.  

“En este respecto, convocamos a 
los organismos policiales encarga-
dos del orden y seguridad, a imple-
mentar la realización de patrullajes 
disuasivos y el ingreso de la fuerza 
pública al recinto universitario para 
erradicar estos actos delictivos”, 
explicó la carta de los trabajadores.  

Consultado el intendente Díaz, 
aseguró que recibió la misiva, 
“donde el rector detallaba su preo-
cupación por un aumento de 
eventuales delitos que el equipo de 
seguridad de la universidad había 
detectado. Por esa razón instruí a 
mi equipo de seguridad pública la 
coordinación con las policías para 

abordar esta situación”. 
La máxima autoridad regional 

adelantó que este lunes 10  traba-
jarán el tema, “en el marco del Co-
mité Policial que realizamos cada 
semana en Intendencia junto a Ca-
rabineros y la Policía de Investiga-
ciones, el programa de trabajo para 
hacernos cargo de la preocupa-
ción del rector Lavanchy. “La Uni-
versidad de Concepción, que hoy 
es Monumento Nacional, es un 
emblema de nuestra ciudad y 
nuestra región y nuestro compro-
miso es ir siempre en apoyo de esta 
institución para combatir los he-
chos delictuales que puedan estar 
ocurriendo, por lo que seguiremos 
trabajando activamente junto a 
Carabineros y la PDI con el fin de 
cuidar y proteger a alumnos, aca-
démicos y funcionarios de esta 
casa de estudios y a los ciudadanos 
que la visitan”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

A LA COMUNIDAD DE CONCEPCIÓN,               Los representantes de los trabajadores de la Universidad de Concepción 

venimos a denunciar lo que ya desde hace un tiempo está ocurriendo al interior 

del Barrio Universitario y dice relación con graves hechos de tráfico de drogas. 

Bandas delictuales armadas se han apropiado de nuestros espacios para 

desarrollar sus actividades delictivas, las que han incluido asaltos a estudiantes, 

quitadas de droga y por supuesto la venta y consumo indiscriminado de estas a 

quién las desee adquirir en la más absoluta impunidad. Nuestro campus 

universitario declarado Monumento Nacional es patrimonio de toda la comunidad y 

no puede ser arrebatado por grupos de antisociales, es responsabilidad de todos 

el cautelar que esto no continúe ocurriendo.             A saber, la extensión de nuestro campus, la existencia de áreas verdes 

abiertas entre edificios educacionales y senderos públicos ha facilitado el aumento 

del número de delitos con fuerza hacia las personas, funcionarios y alumnado, así 

como de otros sucesos que si bien no siempre concurren con fuerza, dañan la 

integridad y la imagen de nuestra casa de estudios, transformando lo que era un 

lugar muy seguro y tranquilo en un riesgo inminente de asaltos y agresiones para 

toda la comunidad universitaria, y para aquellos que diariamente nos visitan. 
            Dada la gravedad de los hechos denunciados nos sumamos, con firme 

convicción, a lo solicitado por el señor Rector de la Universidad de Concepción, 

Sergio Lavanchy Merino en carta dirigida al Intendente de Concepción Sr. Rodrigo 

Díaz Wörner el pasado 3 de abril de 2017.              Como organizaciones representantes de los trabajadores de esta casa de 

estudios, hacemos un público llamado a la autoridad competente para que se 

resguarde la seguridad de las personas y que se desarrollen, en forma simultánea, 

acciones específicas y concretas,  planes estratégicos en el plano operativo, 

normativo y preventivo, se garantice el cumplimiento de la ley vigente y finalmente 

se erradique a estas bandas de antisociales.               En este respecto convocamos a los organismos policiales encargados del 

orden y seguridad, a implementar la realización de patrullajes disuasivos y el 

ingreso de la fuerza pública al recinto universitario para erradicar  estos actos 

delictivos. Buscamos con ello tanto proteger  la integridad física de nuestros 

funcionarios, como la imagen de nuestra casa de estudios, en equilibrio armónico 

al ‘Desarrollo Libre Del Espíritu’ que profesa el lema de la Universidad de 

Concepción así como su carácter público  de las diversas actividades que en ella 

se desarrollan. La protección patrimonial, en este sentido, se vierte tan importante 

como a la de las personas. 
 

Esteban Otárola López                                                           Marta Barrios Vergara 

Presidente Sindicato 1                                                            Presidenta Sindicato 2 
Claudio Alveal Peña          Edia Marín Parra  

Presidente Sindicato 3                                                                AG Secretarias 
  

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN ‘Por El Desarrollo Libre Del Espíritu’ 
   

Concepción, miércoles 5 de abril de 2017 	

LOS TRABAJADORES DE LA UNIVERSIDAD denunciaron la ocurrencia de asaltos a estudiantes, tráfico y quitadas de droga, además 
de la existencia de bandas armadas.

“Agradeceré a usted su 
gestión para que las policías 
realicen rondas preventivas 
al interior del campus”.  
Sergio Lavanchy, rector UdeC. 

“Bandas delictuales 
armadas se han apropiado 
de nuestros espacios”. 
Fragmento de la carta de los 
trabajadores UdeC. 

“Instruí a mi equipo la 
coordinación con las 
policías para abordar esta 
situación”.  
Rodrigo Díaz, intendente.
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AUTORIDADES RETIRARON PRODUCTOS en la Vega Monumental. 

A pocos días del fin de Semana 
Santa, autoridades de Salud y Go-
bierno llegaron hasta la Vega Monu-
mental para iniciar el período de 
fiscalizaciones buscando evitar las 
enfermedades producto del con-
sumo de pescados y mariscos.  

“Estamos preparándonos y vien-
do que el proceso sea lo más puro 
posible, es decir, que cuiden las 
condiciones organolépticas de los 
productos que están vendiendo, 
que mantengan la cadena de frío 
desde el borde costero al distribui-
dor y en puntos de venta. Todo para 
evitar las enfermedades de transmi-
sión alimentaria, ETA”, afirmó el 
seremi de Salud, Mauricio Careaga.  

Se retiraron de circulación pesca-
dos que se encontraban fileteados 
debido a que la forma en que están 
expuestos puede generar enferme-
dades, “estamos llegando a un 
acuerdo de cómo los podemos pro-
teger para evitar que la polución le 
caiga encima”, dijo. 

En 2016 hubo nueve casos por 
ETA, este año ya se contabilizan 16 
producto de la venta en ferias libres, 
lo que da mayor fuerza a decir que 
deben comprar en locales autoriza-
dos con cadena de frío.  

En la fiscalización participó Im-
puestos Internos y Sernapesca para 
verificar procedencia de produc-
tos, chequear proveedores y com-
probar certificación de los locales. 

La autoridad recomendó consu-
mir mariscos hervidos, a lo menos 
cinco minutos, tener claro que no 
basta con pasarlos por agua hervi-
da o usar jugo de limón, que deben 
mantenerse refrigerados hasta el 

Intensifican control de 
productos por semana Santa 
momento de cocinar. En caso que 
el consumo de mariscos se realiza-
ra fuera del hogar, es necesario ha-
cerlo en lugares establecidos y au-

torizados, asegurándose que las 
medidas utilizadas por el recinto 
sean las especificadas por la auto-
ridad sanitaria. 

SEREMI DE SALUD 

Registran robo 
de vehículos con 
control universal 

Personal de la Sección de Investi-
gaciones Policiales de Carabineros 
de Talcahuano detuvo a dos hom-
bres que portaban un control remo-
to universal que desactiva las alar-
mas de vehículos para robarlos. 

Los individuos -ambos adultos y 
con amplios prontuarios policiales- 
utilizaban un inhibidor de alarmas, 
dispositivo que les permitía abrir 
más de un automóvil a la vez e ingre-
sar a éstos, incluso sin forzar la cha-
pa del vehículo. 

La detención se efectuó en la ca-
lle Germán Riesco, frente al sector 
Higueras, de la comuna porteña, 
bajo los cargos de delito de robo 

frustrado. 
El mayor Claudio Morales, comi-

sario de la Segunda Comisaría de 
Talcahuano, afirmó que este méto-
do les permitía escapar tras los hur-
tos, sin ser detectados por los propie-
tarios. La técnica no se había visto en 
la Región sólo en Santiago.  

Ambos sujetos pasaron a control 
de detención. 

Senda y San Pedro se unen para prevenir 
consumo de alcohol y drogas en colegios  

Un convenio que implica una 
inversión de $60 millones para la 
implementación de dos progra-
mas de prevención en el consumo 
de drogas y alcohol firmaron el al-
calde de San Pedro de la Paz, Au-
dito Retamal y el director regional 
de Senda, Bayron Martínez. 

Los programas Senda Previe-
ne y Actuar a Tiempo, que se rea-
lizan en la comuna desde 2015 y 
que permite ahora proyectar el 
trabajo durante  2017, benefician-
do 8 establecimientos educacio-

nales que contarán con apoyo téc-
nico de profesionales, acciones 
concretas en el ámbito de la pre-
vención en el consumo de sicotró-
picos, y el fomento de estilos de 
vida saludables. 

Los colegios donde se focaliza-
rá el trabajo preventivo son Escue-
la Nuevos Horizontes, Escuela Mi-
chaihue, Escuela Darío Salas, Liceo 
San Pedro, Escuela Miguel José Za-
ñartu, Colegio Martín Luther, Co-
legio Instituto San Pedro y Escue-
la Sargento Candelaria.
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Lavados,Presidente del CUP-A, que reúne a las instituciones con acreditación 
en el Consorcio de Universidades Privadas, criticó el escenario en que se les ha 
ubicado: “creen que vivimos en un gueto”.
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HUGO LAVADOS, RECTOR DE LA USS

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

Llevaban tres años esperando a que 
se produjera y por fin hace una sema-
na la Universidad San Sebastián logró  
ingresar al Sistema Único de Admi-
sión. “Es una buena noticia”, dijo su 
rector Hugo Lavados. 

Con esto la universidad entra al gru-
po de instituciones que rigen su siste-
ma de ingreso a través de los procesos 
que encabeza el Demre, lo que impli-
ca, no sólo un impacto en término de 
imagen y difusión para la institución, 
sino principalmente ubicarla en igual-
dad de condiciones frente a las otras 37 
casas de estudios adscritas al sistema, 
para que sean los estudiantes quienes 
elijan.  

No fue un proceso fácil, admite el ex 
ministro de Economía,  y hubo que lle-
gar a la judicialización del tema por 
parte de la Universidad Autónoma 
para que el Cruch decidiera incorporar 
también a la San Sebastián. Un proce-
so que calificó como “lamentable”, pero 
que enfatizó no es el único tema que ha 
debido judicializarse considerando el 
clima que ha marcado la discusión so-
bre educación superior en una reforma 
que, a su juicio, no se hizo con los pies 
sobre la tierra. 

Este martes entrará a votación el 
proyecto de ley reducido a una fracción 
y separado de los temas relativos en ex-
clusiva a las estatales. Sin embargo, no 
existe claridad de qué será finalmente 
lo que salga del Parlamento y lo que 
pueda persistir en un cambio de gobier-
no. Más cuando desde la oposición se 
ha planteado la idea de retroceder en 
la gratuidad. 

- ¿Qué debe quedar? 
- Es fundamental mantener y mejo-

rar los sistemas de financiamiento, 
dentro de los cuales el tema de la gra-
tuidad es uno... 

- ¿Eso incluye al CAE? 
- Sí 
- ¿Por qué? 
- Frente a la restricción de  recursos 

es utópico pensar que vamos a poder 
seguir  avanzando en el tema de la uni-
versidad gratuita para todos, porque 
además creo que es inequitativo, por lo 
menos el 20% de ingreso superior en el 
país tiene claramente capacidad para 
financiarse, en algunos casos puede 
que no sea del arancel completo, pero 
sí hay capacidad. 

Si los recursos son insuficientes y se 

Las privadas que no estén acreditadas 
en 2018 deben dejar el CUP

ROMILIO PASMIÑO G.

vestigación en algunas áreas vincula-
das a los programas de doctorado, ya 
abrimos el doctorado en historia y un 
segundo en biomedicina, en medicina 
celular, que tiene participantes tam-
bién que están haciendo investigación 
en Concepción. Estamos construyen-
do y terminando laboratorios de nivel 
internacional para hacer investigacio-
nes que puedan tener en un segundo 
paso aplicación.  

- Otra de las discusiones es el rol 
del Cruch... 

- Uno tiene que reconocer que hay 
instituciones que están instaladas en la 
estructura social que tienen tradición 
sus ritos y sus normas y es complicado 
modificarlas, a veces esta modifica-
ción puede traer más enredos y  costos  
que beneficios. Creo que lo más proba-
ble es que se mantenga el Cruch tal 
como está hoy día,  con contradiccio-
nes como que dos universidades que 
recién matriculan alumnos este año 
partan acreditadas, es raro. Creo que lo 
que tiene que haber es un consejo na-
cional de rectores que agrupe a todas 
las instituciones universitarias del país 
y asimismo debiera existir una estruc-
tura con todos los Ips y CFTs. 

- ¿Pero que estén todos, incluso 
las casitas de cartón  con un letrero 
que dice universidad? 

- En la Corporación de Universida-
des Privadas hay instituciones que no 
están acreditadas, pero no hay ningu-
na que sea una casita de cartón, entien-
do que es la caricatura para extremar 
el argumento. Tomamos dos acuerdos, 
formamos una agrupación dentro de la 
CUP de las universidades privadas 
acreditadas que yo presido, pero tam-
bién se adquirió un compromiso que 
todo el resto que no esté acreditado al 
2018 dejará de pertenecer a la CUP, 
eso muestra una convicción de que en 
un país como Chile todas las universi-
dades deben estar acreditadas. 

EL RECTOR 
estuvo de paso en 
Concepción en la 
inauguración del 

año académico. 

sostengo que no ha partido con los 
pies sobre la tierra, de un buen diagnós-
tico. La gente que ha diseñado esto ja-
más ha venido a Concepción, no tiene 
idea de lo que es la San Sebastián y las 
interrelaciones sociales, culturales y 
académicas con las distintas institucio-
nes. Creen que las universidades priva-
das viven aparte, en un gueto. 

- Un debate ha sido si son o no 
universidades las que imparten sólo 
docencia... 

-  Es uno de los temas centrales, pero 
es un debate bastante tonto, más bien 
atendido a centrarse en una compara-
ción entre lo que es un modelo ideal 
con lo que ocurre en la realidad. Pue-
do nombrar cinco universidades del 
Consejo de Rectores que prácticamen-
te no hacen nada de investigación. Ha-
cen mucho menos que nosotros y na-
die cuestiona que sean universidades. 

Esto tiene que ver con el enorme 
peso que tiene en Chile la denomina-
ción Universidad. En Francia  les da lo 
mismo. La École des Études Supérieures, 
donde asisten todos quienes quieren 
ocupar un lugar en la alta política, o los 
institutos tecnológicos en Estados Uni-
dos y Alemania, nadie cuestiona que 
son universidades. 

En la práctica para poder tener una 
buena formación profesional es indis-
pensable que tenga algún grado de in-
vestigación, pero también hay una for-
ma estrecha de medir la investigación, 
que son las publicaciones WOS. Lo 
cierto es que en el normal desarrollo de 
una universidad es inevitable que se 
planteen metas en otras áreas y una de 
ellas es la investigación. 

- Y ustedes, ¿tienen metas al 
respecto? 

- Nosotros ya tenemos investigación. 
Fue muy importante el comienzo de los 
programas advance que articulan los 
niveles y que están funcionando en las 
4 sedes, eso tiene potencial importan-
te. Nos interesa mucho enfatizar una lí-
nea de formación continua que son 
magíster de formación profesional, 

La tercera línea es profundizar la in-

presiona por avanzar en gratuidad, lle-
gar a más alumnos, lo que pasa es que 
se reducen los recursos de las institu-
ciones y ya hay varias que están muy 
complicadas. 

- ¿Pero el CAE tal cual como está? 
Porque lo que se pretende es erra-
dicar a la banca... 

-  No. Está claro que el CAE tiene pro-
blemas. Lo lógico es que existan para 
todos los estudiantes las mismas con-

diciones. Además, como es crédito 
bancario le genera problemas impor-
tantes a los egresados a la hora de con-
seguir otro crédito o un hipotecario. 

- ¿Cuál es la solución? 
- Voy a decir una mala palabra: co-

pago. Es la única manera de seguir de-
sarrollando un sistema que mejore en 
calidad. 

He criticado a la política del gobier-
no sobre educación superior porque 
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IPC
Marzo

12 meses

0,4%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 3,0%

INACER
Oct - diciembre -2,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.894,07

COMMODITIES 

-0,07 Igpa -0,02

Celulosa NBSK (US$/Ton) $832,84 Cobre (US$/libra)$2,61
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo US$b $55,24

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM ABRIL

$46.461,00

$26.485,59
Dólar Observado $656,51 Euro $698,41

24.499,58

Presidenta Bachelet inaugura el centro 
de inspección fitosanitaria de Cabrero

PRIMERA MANDATARIA VISITÓ POR SEGUNDA VEZ EL LOCAL

La Presencia de la Presidenta Mi-
chele Bachelet al corte de cinta del 
centro de inspección fitosanitaria 
en Cabrero da cuenta de la rele-
vancia de esa iniciativa que reúne 
a distintos actores públicos y priva-
dos.  El centro inaugurado el jueves 
es administrado por el Servicio 
Agrícola y Ganadero (SAG), la Aso-
ciación de Exportadores de Frutas 
de Chile (Asoex) y el Departamento 
de Agricultura de EE.UU y desde que 
comenzó a operar se convirtió de in-
mediato en una pieza fundamental 
para las exportaciones de berries de 
la zona sur de Chile.  

De hecho, los exportadores de 
frutas estiman que las instalaciones 
recién inauguradas darán un nuevo 
impulso a la exportación regional. 
Ronald Bown, presidente de Asoex, 
comentó que este nuevo sitio per-
mitirá realizar la inspección de la 
fruta fresca en origen, previamente 
a ser enviada al mercado de Estados 
Unidos, ahorrando en tiempo, en 
logística y disminuyendo así las pér-
didas de frutas durante el proceso.  

El presidente de la sociedad agrí-
cola de Bío Bío (Socabío), José Mi-
guel Stegmeier, recordó que la caí-
da en los costos repercutirá en me-
jor competitividad para los 
productores locales. No hay que ol-
vidar que EE.UU es uno de los prin-
cipales destinos y concentra el 38% 
de la fruta fresca exportada por 
Chile. 

Cabe destacar que sin contar 
con la instalación en Cabrero, el 
centro de inspección más cercano 
está ubicado en Teno, Región del 
Maule, a más de 250 kilómetros 
de distancia. En Chile habían seis 
sitios de inspección: en Coquimbo, 
Valparaíso, Aeropuerto Arturo Me-
rino Benítez de Santiago, San Ber-
nardo, Los Lirios en la Región de 
O’Higgins, y el de Teno. 

“Las exportaciones ya no tienen 
que ir a Teno o a la Región Metro-
politana, y de allí al puerto de San 
Antonio. Ahora pueden venir a Ca-
brero y embarcarse en los puertos 
de Concepción, que están a 90 kiló-
metros”, detalló la Presidenta, du-
rante el acto de inauguración rea-
lizado el jueves. 

 
Anhelo antiguo 

La materialización del centro de 
Cabrero comenzó en 2013, cuando el 
Consejo Regional de Bío Bío aprobó 
el proyecto que recibiría finan-
ciamiento del Fondo Nacional de 

PRENSA PRESIDENCIA /  SEBASTIÁN RODRÍGUEZ

Local opera desde enero y se traduce en reducción de costos y mayor velocidad para el envío de 
frutas a Estados Unidos. El centro de inspección más cercano estaba ubicado en Teno, Región del 
Maule, a más de 250 kilómetros de distancia.

PRESIDENTA BACHELET, en su segunda visita al centro de inspección de Cabrero, dio el vamos oficial a las operaciones del lugar. 

de 08:30 a 13:00 horas y de las 14:00 
a 17:00  (última hora de inspección). 

 Actualmente, cuenta con 17 fun-
cionarios del SAG (jefe sitio, ento-
mólogo, 8 ingenieros agrónomos, 5 
técnicos y un servicio menor) y a su 
vez, personal de Asoex, los cuales 
están conformado por un jefe de si-
tio, secretaria y 37 operarios, y del 
Animal and Plant Health Inspec-
tion Service del Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos 
(Usda- Aphis) que cuenta con un 
supervisor. 

Este proyecto tiene como objetivo 
la  inspección de los productos hor-
tofrutícolas en estado fresco  que 
son exportados a Estados Unidos, 
espacio que los productores de la 
región del Maule al sur pueden uti-
lizar desde hoy, aminorando así sus 
costos de envío y de tiempo. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Según los empresarios del sec-
tor, la tarea pendiente ahora es pre-
parar los puertos de la región las 
cargas salgan por Bío Bío directa-
mente a los puertos de destino. 

“Quiero terminar mis palabras 
felicitando a todos los que hicie-
ron posible esta inauguración. Es 
una demostración incuestionable 
de lo que se puede hacer cuando 
unimos fuerzas para tirar para 
arriba la economía, cuando nos 
la jugamos por el desarrollo de 
nuestras regiones y de nuestro 
querido país”, concluyó la Man-
dataria en su discurso de inaugu-
ración ante empresarios y autori-
dades políticas.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

$2.700
Millones fueron invertidos para la construcción del Centro de Inspección de Fruta 
Fresca y Hortalizas de Cabrero. Los recursos fueron financiados a través del Fndr.

Desarrollo Regional (Fmdr) con 
un total de más de 2.700 millones 
de pesos. En 2015 comenzó la 
construcción en un terreno do-
nado por Asoex. 

 La instalación comenzó sus ope-
raciones el 4 de enero y tiene como 
horario de atención lunes a sábado 
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La verdadera educación significa más que la prosecución de un deter-
minado curso de estudio. Significa más que una preparación para la vida 
actual. Abarca todo el ser, y todo el período de la existencia accesible al 
hombre. Es el desarrollo armonioso de las facultades físicas, mentales y es-
pirituales. Prepara al estudiante para el gozo de servir en este mundo, y 
para un gozo superior proporcionado por un servicio más amplio en el mun-
do venidero. 

Ellen G. de White 

Es una institución educativa confesional 
perteneciente a la Fundación Educacional 
Mario Veloso Oses entidad administrada 
por la Sra. María Cristina Fernández y per-
teneciente a la Iglesia Adventista del sépti-
mo día, su actual director es el Sr. Marcelo 
Funes Páez. La enseñanza impartida está en-
focada al proceso educativo de manera in-
tegral y restaurador, motivando la interacción 
entre la teoría y la práctica. Se estimula a los 
alumnos y alumnas en la participación de va-
rios encuentros educativos en áreas de la len-
gua (concursos de debate y Spelling Bee), 
deportivas (atletismo, futbol, vóleibol)  y 
científicas (encuentros científicos y mate-
máticos). Además se realizan actividades 
sociales tales como: corridas familiares, vi-
sitación a distintas centro de acogidas (an-
cianos, madres adolescentes y de menores). 

La enseñanza del Colegio Adventista de 
Concepción se fundamenta en principios 
cristianos. Tras esto se realizan varias activi-
dades que van en ayuda del prójimo, ade-
más de otras que van en beneficio del de-
sarrollo espiritual de los alumnos, profeso-
res, personal paradocente y directivos; tales 
como semanas de oración, retiro Espiritual, 
clases bíblicas.  

En el área pedagógica se genera una pro-
puesta que atienda a las necesidades gene-
rales de aprendizaje, estimulando la creati-
vidad y la mirada crítica, tratando de trans-
formar los conocimientos en actitudes, a 

COLEGIO ADVENTISTA DE CONCEPCIÓN: 

EDUCACIÓN INTEGRAL Y RESTAURADORA

cristianos, sustentados en la filosofía de la 
educación adventista que promuevan el 
desarrollo equilibrado de sus facultades in-
telectuales, espirituales, físicas y sociales 

aportando de esta forma a la consolida-
ción de un carácter idóneo que se expre-
se en el amor a Dios y en el espíritu de ser-
vicio a la sociedad”.

El Colegio Adventista de 
Concepción, es un centro 
humanista – científico, integrado 
por 309 alumnos  de enseñanza 
media y 25 docentes.

partir de las problemáticas que enfren-
tan los jovenes y que se remiten a su rea-
lidad. (Propuesta educativa; colegios 
Adventistas) 

El Colegio Adventista de Concepción 
contiene espacios abiertos para la incor-
poración y el diálogo entre docentes, 
alumnos y apoderados, con el fin de es-
tablecer un ambiente de cordialidad. Se 
considera el aprendizaje como una ins-
tancia para desarrollar sujetos equili-
brados en sus diversas área tal como lo 
indica nuestra misión: “Proveer herra-
mientas efectivas, a través de una edu-
cación de calidad que promueva la for-
mación integral de las alumnas y alum-
nos mediante una enseñanza 
fundamentada en los valores y principios 

PubliReportaje
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Proponen ley corta para 
los afiliados de Masvida 
en caso de quiebra

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INTERPONDRÁN QUERELLA PARA RESGUARDAR PRESTACIONES A HIJOS
La situación de Masvida no son 

sólo números fríos, ya que tam-
bién hay rostros humanos que se 
ven afectados por la crisis que 
enfrentan la isapre y el holding. Es 
por ello que un grupo de familias 
penquistas representadas por el 
abogado Remberto Valdés y el di-
putado Marcelo Chávez ( DC) ,  
anunció que presentarán  accio-
nes judiciales (una penal y otra 
cautelar civil)  para prevenir que 
sus hijos dejen de recibir apoyo 
que sólo el sistema privado les 
puede brindar. Esto conllevó a 
que el legislador prepare una ley 
corta par a ser presentada ante el 
hemiciclo  para que ningún afec-
tado con estas características 
quede desamparado ante la even-
tual quiebra de la aseguradora 
de salud. 

“Incluso está pensado para que 
sirva para eventuales situaciones 
similares que pueda enfrentar a 
futuro  otra isapre”, precisó Chá-
vez, destancando la importancia 
de velar por quienes padecend de 
enfermedades preexistentes.  

De hecho  en la próxima sema-
na se reunirá con  el superinten-
dente de Salud, Sebastián Pavlovic, 
“para informar  las vías judiciales 
y administrativas que correspon-
dan”, dijo Chávez, quien  es parte 
de la Comisión Investigadora del 
caso Masvida. 

 En el caso de Valdés,  la presen-
tación de las acciones tanto la pe-
nal como la civil, se efectuarán este 
martes en Santiago.  

vo. Ya  viví  cuatro años en la UCI 
del Sanatorio. Perdón por hacer la 
diferencia, pero hay ”. 

El diputado Marcelo Chávez ar-
gumentó que la Ley de Isapres que  
debió discutirse hace un tiempo 
debía atender problemas como 
este y de dar garantías que den 
tranquilidad y confianza. De ahí la 
necesidad de una ley corta. 
 
Acciones judiciales 

Es por ello que el plan contem-
pló vías preventivas en Tribunales 
de Justicia. “Hay dos acciones. Una 
es de carácter penal, que es en 
contra de las situaciones que re-
sulten de quienes sean responsa-
bles de esta situación crítica, en 
que ellas son derechamente perju-
dicadas”, indicó el abogado Rem-
berto Valdés. 

Prosiguió diciendo que  que en 
segundo lugar tomará  “acciones 
de tipo cautelar civil, que tienen 
por finalidad que el status quo , 
vale decir que las hospitalizacio-
nes domiciliarias que benefician a 
estos niños que se encuentran en 
situación de salud crítica no sean 
vulneradas y se mantengan en el 
tiempo con independencia de  cual 
sea la situación en que termine la 
crisis de Masvida”. 

Esto es: “si se vende la cartera a 
Nexus, se licita por el interventor 
o cualquiera de las soluciones que 
en los próximos 30 días puedan 
darse”.

ISIDORO VALENZUELA M.

La iniciativa será presentada por el diputado Marcelo 
Chávez, quien precisó que también servirá para enfrentar  
eventuales crisis de otras isapres en el futuro.

Casos delicados 
De acuerdo al parlamentario 

Marcelo Chávez, en el caso de la 
normativa express, el objetivo es 
abordar situaciones en que los afi-
liados quedan en tierra de nadie, 
ya que muchas enfermedades pre-
existentes difícilmente son cubier-
tas por el plan Auge. En esos casos, 
ser atendidos por Fonasa en un 
hospital público no daría las ga-
rantías específicas para cada caso 
en especial. 

Es el temor que enfrentan  al me-
nos 30 familias en el Gran Concep-
ción. Pero fueron Claudia Alarcón, 
Leyla Hiza, Patricia Correa y Valen-

tina Wolansky, todas mamás con 
hijos que padecen enfermedades 
de alta complejidad, quienes deci-
dieron tomar acciones judiciales.  

Si no fueran cubierta por el plan 
de isapre, no podrían solventar al-
tas sumas de dinero al mes. En al-
gunas situaciones parten en los $ 6 
millones, llegando incluso a los  $ 
10 millones en gastos medicinales.  

El hijo de Leyla Hiza se llama Ja-
vier órdenes.  Tiene 18 años y re-
quiere de los cuidados de UCI en 
domicilio “o si no se muere. Así de 
simple. O si no corre el riesgo de 
paros respiratorios cardiacos”, la-
mentó la madre. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Todas advierten, eso sí, que no 
tienen problemas con la isapre, pero 
la incertidumbre las preocupa. 

“Hasta el momento no hemos 
tenido nada, pero sí han pedido 
un informe médico como todos 
los años para la renovación. Tengo 
que ser honesta, me llama la aten-
ción que me pregunten la evolu-
ción que ha tenido en estos años y 
eso me preocupa”, añadió Hiza. 

Y advierte: “Si se va  al sistema 
público, tendría que estar en un 
hospital, cómo le explico a mi hijo 
eso (...) está acostumbrado a un 
ambiente familiar.  Cómo voy a 
volver a vivir a un hospital de nue-
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Con el objetivo de abordar la pre-
vención y solución de los proble-
mas ambientales que afectan a la 
Región, la Cpcc, junto a un impor-
tante grupo de empresas, creó el 
Consejo Ambiental y de Sustenta-
bilidad. Este instancia tiene la fina-
lidad enfrentar los desafíos actua-
les, técnicos, regulatorios y de ges-
tión, en forma coordinada y 
sistemática, en un tema de fuerte 
incidencia en la gestión productiva. 

La instancia aglutina a las empre-
sas Bio Bio Genera, Gas Sur, Hidro-
nor, Colbún (Santa María), Enel 
(Bocamina), Enesa (Coronel), Asi-
pes, Orizon, Lota Protein, Celulosa 
Arauco y Constitución, Cementos 
BioBio, Enap Refineria Bío Bío, 

Crean consejo ambiental y de sustentabilidad
Huachipato, Masisa, Papeles Bio-
Bio, Vidrios Planos Lirquén, Puerto 
Coronel, Puerto Lirquén, Empresa 
Portuaria Talcahuano San Vicente y 
Crossville Fabric Chile. 

Respecto a las contribuciones y a 
los objetivos de la iniciativa, el Ge-
rente de Asuntos Ambientales y Sus-
tentabilidad de la Cpcc, Pedro Nava-
rrete, explicó que “representa un 
aporte a la construcción de una Re-
gión Sustentable a través del recono-
cimiento formal, por parte del prin-
cipal Gremio Industrial de la zona, 
de la importancia que tiene el tema 
y la necesidad de fortalecer su posi-
cionamiento como actor relevante 
en materias de desarrollo, aporte 
social y sustentabilidad regional”.

JOSÉ LENIZ G.

VARIAS empresas funcionan hoy en la comuna de Coronel.

26
empresas, incluyendo los seis socios de  
la Asipes, componen el nuevo Consejo 
Ambiental y de Sustentabilidad.
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$50
mil 500 es el mínimo a pagar por 
un día de cabalgata: caballo 
$15.000, más guía: $25.000, más 
alimentación $2.500-$4.000.

2
formas de contacto: marclopu-
rranpurran@gmail.com o al 
celular 996270991. Se debe avi-
sar con tres días de anticipación.

ARCHIVO

Conozca a caballo las rutas 
ancestrales de los pehuenches

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

A TRAVÉS DE LA RED DE TURISMO COMUNITARIO TREKALEYIN, EN EL CORAZÓN DE ALTO BÍO BÍO

Red de Turismo Comuni-
tario Trekaleyin es el nombre 
que recibe este emprendi-
miento turístico que opera 
cabalgatas por los senderos 
ancestrales del pueblo 
pehuenche, en la zona de 
Alto Bío Bío. 

Para quienes conozcan la 
zona, se darán cuenta de 
que sólo han conocido una 
parte del apetecido destino, 
puesto que los senderos que 
incluyen estas travesías sólo 
son posibles de realizar a ca-
ballo. Y para quienes no han  
visitado la zona, esta pro-
mete ser una de las mejores 
formas de empaparse con 
los mejores paisajes y viven-
cias de esta etnia. 

Un ejemplo de esto es la 
majestuosa postal del naci-
miento del río Queuco, tri-
butario del río Bío Bío ( foto 
principal), pero también 
llaman la atención las altu-
ras que se alcanzan desde 
donde es posible ver la pa-
norámica de uno de los tan-
tos cajones de esa zona 
( foto inferior). 

El coordinador de la red tu-
rística pehuenche, Marcelo 
Purran Purran, explica cómo 
operan en la zona alta de Alto 
Bío Bío. 

“Desde Concepción son 
unas tres horas. Deben tomar 

Desde un día hasta tres noches pueden durar las travesías que ofrecen en la aún 
indómita cordillera de la provincia de Bío Bío. Los operadores tienen todo 
preparado: caballos mansos, guías autóctonos, alimentación y alojamiento.

de río Queuco, unos 20 minu-
tos desde Villa Ralco, hasta 
llegar a la comunidad de Pi-
tril, donde existen cabañas, 
hospedaje y alimentación. 

Trekaleyin ofrece seis 
senderos para realizar ca-
balgatas. 

El más básico dura un día 
y se hace en Pitril. El costo 
del caballo es de $15 mil, 
más el guía que cuesta $25. 
La alimentación es aparte: 
colación de marcha $2.500 y 
el almuerzo $4.000, al igual 
que la cena. 

Es decir, por un día de ca-
balgata, más alimentación 
y guía, suma un total de: 
$50.500 por persona. 

A esto se le puede sumar 
el desayuno que cuesta 
$2.500 por persona, y ahí ir 
sumando por el número de 
días. 

Después se puede hacer 
el tramo de un día y una no-
che: Pitril, Cauñicú, Trapa 
Trapa- Butalelbun. El más 
largo dura tres noches y cua-
tro días, donde se sale por la 
laguna la Mula y se llega al 
volcán Callaqui. 

Purran Purran explica que 
todos valen la pena realizar, 
pero indiscutiblemente los 

más largos acceden a los 
paisajes más bellos y majes-
tuosos. Es decir, mientras 
más se ascienda, mayor es la 
recompensa. 

Todos son senderos ances-
trales pehuenches, es decir, 
donde las personas aun lle-
van a sus animales a pastar en 
las denominadas veranadas. 

Mirador desde donde es 
posible deleitarse con los 
bellos atardeceres 
característicos del lugar.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Importante que las per-
sonas sepan que existen to-
das las facilidades para or-
ganizar un asado, ya sea de 
chivo o cordero, cocinado 
como nuestra gente sabe”.

la Ruta 5, pasar Los Ángeles 
para desviarse hacia al oeste 
al pueblo de Santa Bárbara. 
Desde allí a Villa Ralco, para 
luego bifurcar hacia el cajón 
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Finco 2017:  
“Embalados con el 
desarrollo regional”

La Cámara Chilena de la Construcción organizó una nueva versión de la Feria inmobiliaria de Concepción (Finco). Se 
trata de una de las muestras más importantes del Sur de Chile. Más de 30 empresas inmobiliarias presentan 146 proyec-
tos y una oferta de 6 mil 700 viviendas a la venta. 

JULIO 
Benito.

SERGIO JARA, Víctor Lobos y René Rivera.

GABRIELA TAMM, 
Francisco Espinoza y 

Carmen Paz Cruz.

JOSÉ IGNACIO AMENÁBAR, Jaime Arévalo y Jacqueline van 
Rysselberghe. 

RAÚL RAVANAL, Rodrigo Ravanal y Alfonso Meza.

JULIO BENITO, Francisco 
Espinoza, Rodrigo Díaz, Jaime 
Arévalo y Miguel Ángel Ruiz-Tagle.

MANUELA MATURANA, Carlos Muñoz, Alejandro Carrasco y Mónica 
Streeter. CAROLA MUÑOZ y Javier Ugarte.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

FELIPE SCHLACK, Héctor Díaz, Nayadette Sazo, Alvaro Pino y Carlos Balart.

ROBERTO 
SCHMIDLIN, 
Macarena Belart, 
Arturo Maia y 
Fernando 
Valdés.

PABLO 
ALTKES y 

Sergio 
Baeriswyl.
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Con la presencia de autoridades, representantes del sector empresarial 
e invitados se celebraron los 15 años de Finco. Muestra que destaca por 
el impacto que genera en el desarrollo económico local. Hasta el 9 de abril, 
en Sur Activo, los asistentes podrán conocer proyectos de importantes 
empresas inmobiliarias. 

CARLOS VERA,  Sergio Jara y Tomás Cartagena.
PAULINA GERMANY, Bárbara Olguín e Isabel Martínez.

ARTURO MAIA y Felipe Schlack.

CLAUDIA 
BESAMAT y 
Julio Benito.

CARLOS CUELLAR, Paola Elissalde y Max Echeverría. JOAQUÍN DEL CAMPO, Sergio Meier y Francisco Aros.
ALFREDO LOEHNERT, Joaquín Cortes, Fernando Moraga, Gabriel 
Vargar y Andrés Yáñez.

Verónica Lamperti / veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Feria inmobiliaria 
de Concepción 
celebró su 15° 
aniversario 

NICOLÁS 
CROVO, 

Alberto 
Romero, 

Juan José 
Bahamondes 

y Patricio 
Bahamondes..

AUTORIDADES junto a representantes de la 
Cámara Chilena de la Construcción.

JAVIER UGARTE, Juan Villagrán, Rodrigo Morín y Álvaro Ugarte.
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Luis Jara lleva toda su música  
al Mall Arauco Coronel

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HOY REALIZARÁ CONCIERTO GRATUITO EN EL CENTRO COMERCIAL

Cantante se presentará a las 21:00 horas, cerrando una intensa agenda de 
actividades que el recinto tiene programadas esta jornada para sus clientes.

Una oportunidad para acercarse 
al público de otra manera, con una 
atractiva parrilla de actividades en 
el relanzamiento de este recinto.  
Con el fin de dar la bienvenida a 
Mall Arauco Coronel (ex Mall Costa 
Pacífico, que acaba de cambiar su 
nombre), hoy se llevará a cabo una 
intensa agenda en el centro comer-
cial para todos sus clientes, que 
tendrá como cierre un concierto 
gratuito de Luis Jara. 

La cartelera comenzará a las 
10.30 horas, y todo el público que se 
dé cita desde la apertura del centro 
comercial hasta las 13.30 horas po-
drán apreciar un colorido espectá-
culo que contará con un grupo de 
acróbatas, personas sobre zancos y 
monociclos. 

En paralelo, en el patio de comi-
das se desarrollarán diversas acti-
vidades para el público que llegue 
al recinto, entre las que se cuentan 
shows de magia, concursos y juegos 
que serán animadas por la “tía Jo-
hanna”. A su vez, desde las 15:30 y 
las 18:00 horas, habrá diferentes 
concursos y premios en la plaza 
central del centro comercial para 
todos los asistentes, donde además 
se presentará un show musical con 
un tributo al cantante puertorri-
queño Luis Fonsi. 

Junto a lo anterior, durante todo 
el día, también en la plaza central 
del recinto, habrá un ciclón millo-
nario con premios y descuentos de 
tiendas del centro comercial, don-
de se podrán ganar, entre otras co-
sas, entradas al cine, tarjetas de 

Happyland y muchos otros pre-
mios.  

El cierre será desde las 21 horas, 
con el recital del cantante nacional 
Luis Jara, quien interpretará sus 
mejores éxitos en el estacionamien-
to de Mall Arauco Coronel, de for-
ma gratuita para toda la comuni-
dad que desee ser parte de esta cita 
musical.   

Se espera que Jara entregue un re-
pertorio donde haga un repaso por 
su dilatada carrera, que suma más 
de 30 años -en 2016 celebró sus tres 
décadas como artista- y 12 discos 
de estudio. Entre sus álbumes, se 
cuentan “Ámame”, “Un golpe de 
suerte”, “Para que no me olvides”, 
“Lo nuestro ayer y hoy”, “Tanto 
amor”, “Late fuerte” y “Cerca”. 

JARA realizará su presentación en el sector de estacionamiento del mall.

AGENCIA UNO

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Germán Novas
El joven escritor coronelino, de sólo 18 años, publicó su primera novela a 
través de Amazon.com, obteniendo una gran respuesta de los lectores, 
principalmente, público mexicano. Una atrayente historia de suspenso y 
misterio que se sitúa en las playas de Schwager y sus alrededores, y que su 
autor proyecta realizar tres partes más.

Por MAURICIO MALDONADO QUILODRÁN/ Fotografía  CAROLINA ECHAGÜE MAUREIRA

ese nivel de respuesta, ya que 
me imaginaba que sólo lo ad-
quirirían mis familiares y 
amigos, resultando que mi 
primera venta fue una lecto-
ra española. Me sorprende 
la llegada que ha tenido mi 
historia”, añadió el joven. 

Actualmente, “La coartada 
perfecta” está siendo traducido 
al inglés, italiano y portugués, 
por lo que se espera que las 
ventas se multipliquen y las 
letras del joven coronelino 
lleguen aún más lejos. “La 
mayoría del público lector 
de mi historia es español y 
mexicano, además de uno 
que otro país latinoamerica-
no, como Colombia”, pun-
tualizó Novas. 

En sí, la historia trata sobre 
el asesinato de una joven lla-
mada Helena, quien muere 
en extrañas y misteriosas cir-
cunstancias. En su espalda 

en su línea de autores inde-
pendientes. 

“No gané y tenía dos op-
ciones: botar esta historia a la 
basura o buscar por mis pro-
pios medios una oportuni-
dad. Entonces ahí fue cuando 
comencé a buscar y buscar 
hasta que di con la platafor-
ma de Amazon. Se me dio la 
oportunidad de explotar el 
libro a nivel mundial”,  
cuenta Novas. 

De eso han pasado ya ocho 
meses y su obra se ha trans-
formado en toda una revela-
ción. “Me acerqué a ellos y 
todo se dio en unas 24 horas, 
sobre el proceso de enviar el 
texto, el formato que pedían, 
una portada y todo aquello. 
A los dos meses publicado 
alcanzó el número uno en 
ventas en México y está den-
tro del top cien de ventas de 
Amazon.com. No esperaba 

encuentran escrita la frase 
“Nada de lo que pienses suce-
derá”, una pista que deja el 
asesino para el oficial de in-
vestigaciones Arthur Mor-
gan, quien dirigirá la investi-
gación. Esto, en el transcur-
so de la trama, será una 
constante. “El asesino, con-
trario a lo que se pensaría, 
quiere que lo encuentren, por 
ello deja diferentes pistas y 
acertijos “, acotó el joven. 

Un punto destacado del li-
bro es que la trama de la his-
toria tiene como escenario 
Coronel y sus alrededores. 
“La acción ocurre en las pla-
yas de Schwager y otros pun-
tos de la Región, como Coro-
nel, San Pedro de la Paz y 
Lota, entre otros”, puntualizó 
el escritor. 

 
Darse a conocer aquí 

La historia nace de una vi-

D

UN PANORAMA
BATALLA DE LOS GALLOS

Desde las 16 horas de hoy, en Club Capital, 
se realizará la semifinal de La Batalla de 
Los Gallos de Red Bull, competencia que 
busca al mejor rapero freestyle de Chile 

para representar al país en la final 
mundial de México. Valor de la entrada 

es de tres mil pesos general.

e Coronel a México, pasando 
por Estados Unidos y España. 
Así de lejos ha llegado “La coar-
tada perfecta”, de Germán No-
vas. El joven escritor, de tan 
sólo 18 años, pasó de perder 
el concurso “La aguja litera-
ria” a ser publicado por el gi-
gante transnacional Amazon 

UNA PELÍCULA
UNA MUJER FANTÁSTICA

Marina es una joven mesera y aspirante a 
cantante. Orlando, 20 años mayor que 

ella, es dueño de una imprenta. Marina y 
Orlando están enamorados y planean un 
futuro juntos. Luego que Orlando muere 
repentinamente, Marina se ve obligada a 
enfrentar a su familia y a la sociedad para 

demostrarles lo que ella es: compleja, 
fuerte, honesta, fantástica. En Cinemark.

UN LIBRO
“DULCE PATRIA”

En esta obra, el periodista Mauricio Jür-
gensen trajina en el pasado y celebra el 
presente de los más importantes expo-

nentes de la Nueva Ola y el Canto Nuevo, 
el hip hop y la cumbia casera, la Nueva 
Canción Chilena, el Nuevo Pop, el punk, 

la balada y la cueca. $14.100 en Qué Leo.
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La historia me la cuenta hace algún tiempo un vocalis-
ta, aunque pudo ser un pintor, un escritor o una buena ac-
triz de teatro. Él y su banda tocaban hace 3 años con bas-
tante popularidad en el medio, agendaban 4 a 6 toca-
tas al mes lo que les generaba 500 luquitas a repartir, 
100 para cada uno y 100 para mejorar la implementa-
ción de la banda, con eso vivían. Una noche llegó al bar 
un tipo de Santiago, los escuchó y quedó prendido. Lle-
vaba algún tiempo desarrollando una labor de produc-
tor, se presentó, los alabó, les prometió el cielo y la tie-
rra. “Ustedes son la nueva gran banda nacional, y otra 
vez de Conce”, les repetía al ritmo de los brindis y se 
lanzó, “para partir mantendremos las tocatas y dobla-
remos el sueldo sin movernos del Bío Bío, después de 
medio año, a lo más un año nos vamos a la capital con 
bombos y petacas”. 

Los chicos creyeron, dijeron que sí y se olvidaron de pro-
ducir. El tiempo pasa rápido y las promesas (que no eran 
muchas) se cumplieron. Las lucas se doblaron variando 
algunos locales y al parecer mejorando sueldos de esce-
narios ya conocidos. Una noche de alegría, al finalizar una 
tocata, un músico le pregunto cómo lo hacía él para vivir 
y si alcanzaba a sacar recursos de las tocatas que hacían, 
su respuesta fue categórica: obvio, es mi trabajo, un ter-
cio de lo que genera la banda es mío  y quedó la crema. El 
batero quería puro pegarle, medio millón se llevaba cada 
mes este hueón que no toca ni la flauta, y yo que soy el vo-
calista gano menos que tú, dijo mi compa apretando el 
vaso plástico ya sin chelita. 

Y el tipo trató de explicar varias veces que eso valía el 
trabajo, que en Santiago doblarían otra vez y que allá se 
haría cargo del lugar donde vivirían, pero nada devol-
vió la calma. El amor de verano murió con la primera 
llovizna, el productor volvió a la capital en busca del do-
rado y ellos se quedaron tocando por las lucas de antes. 
Del tema se habló siempre poco y un sabor raro quedó 
para siempre… La pregunta obvia es: ¿La banda hizo lo 
correcto?, ¿el productor debe ganar más que el artista? 

Nuestro valle está lleno de presuntos productores 
que no son otra cosa que malos vendedores de ideas, la 
mayoría sin buenos contactos y poco respeto por el ar-
tista. Tenemos excepciones también, de gente seria 
que genera buenas cosas respetando el arte a su ejecu-
tor y l@s receptor@s de esto. 

La carrera de arte de la UdeC tiene una mención en 
Gestión Cultural, el artista debe ser capaz de producir 
su obra, eso se enseña y se aprende. Yo me pregunto, ¿se 
podrá enseñar y logrará aprender a pintar, a tocar un ins-
trumento o a escribir profesionalmente a estos y estas 
que nacen con el “don” de la producción? Si no es así, 
¿Por qué se pretende que el artista se desdoble de esa 
manera? No lo sé, solo creo que por ahora y por mucho 
rato más el buen productor es un mal necesario.

A LOS DOS MESES PUBLICADO ALCANZÓ EL NÚMERO UNO  
EN VENTAS EN MÉXICO Y ESTÁ DENTRO DEL TOP CIEN DE VENTAS 
 DE AMAZON.COM. NO ESPERABA ESE NIVEL DE RESPUESTA

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

una portada más llamativa 
con una editora venezolana, 
a quien conocí vía redes so-
ciales”, confesó el joven. 

  Dentro de sus influen-
cias, y que en parte tienen 
algo que ver en este debut li-
terario, están los escritores 
norteamericanos Stephen 
King, Edgar Allan Poe, tam-
bién Jorge Luis Borges y mu-
cho de Julio Cortázar. En 
cuanto a lo más nacional, 
“me llama la atención lo que 
hace Jorge Baradit, leí ‘His-
toria secreta de Chile’ y me 
gustó mucho su manera de 
narrar”. 

“La coartada perfecta” se 
puede adquirir vía Ama-
zon.com en formato físico y 
en versión Kindle.

sita que realizó el joven al 
sector de los hornos en 
Schwager, donde producto 
de una especie de ilusión óp-
tica se le ocurrió la idea cen-
tral de la trama.  

“Hice una vista panorámi-
ca de la playa y me pareció 
ver algo en la arena -un pie-
que al devolver la vista, no 
era lo que imaginé, era sólo 
una botella de bebida. Ahí 
empecé a cranear toda la his-
toria”, detalló Novas. 

Aunque no todo en “La 

que ya se encuentra traba-
jando. Mientras, y en paralelo, 
Novas quiere darse a conocer 
aquí en la zona y en todo el país. 

“Pretendo realizar un lan-
zamiento a nivel nacional, 
pues pretendo darme a co-
nocer en mi propio país. Es 
paradójico que en México 
me conozca tanta gente y 
aquí no. La idea es hacer la 
presentación entre mayo y 
junio próximo, estoy bus-
cando financiamiento para 
aquello. Estoy trabajando en 

coartada imperfecta” es fic-
ción, pues según comentó su 
autor “posee fragmentos ba-
sados en hechos reales. Por 
ejemplo, entre el capítulo sie-
te y ocho aparece el persona-
je de José Miguel Martínez, 
músico que fue parte la Or-
questa Sinfónica de la UdeC. 
Él es parte importante de la 
trama”. 

“La coartada perfecta” es 
parte de una tetralogía que 
proyecta el escritor para los 
siguientes años, saga en la 

Productores,  
¿Un mal necesario?

Director Revista Mocha

POR

IVÁN MONSALVES BUSTOS
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UDEC RECIBE A COBRESAL, COLISTA DE LA TABLA ACUMULADA
Otro de esos denominados par-

tidos de “seis puntos” disputará la 
UdeC esta noche, cuando en el mar-
co de una nueva fecha del Clausu-
ra reciba a Cobresal en el Ester Roa 
Rebolledo. 

Este duelo será quizás el más im-
portante del último tiempo para el 
cuadro del Campanil, porque en-
frentarán al colista de la tabla acu-
mulada del año, a quien actual-
mente, con los 26 puntos que tienen 
en esa clasificación, aventajan por 
seis unidades. 

Por ello, una victoria esta noche 
pondría una distancia considerable 
entre la UdeC y el último lugar de la 
general del año, que desciende a 
Primera B al final del torneo. 

“Es un partido clave, pero no de-
finitivo. Sí en caso de ganar queda-
ríamos en una posición más cómo-
da, porque quedarían 18 puntos 
por jugar y les sacaríamos una di-
ferencia de 9. Serviría para jugar 
más tranquilos y seguir mejorando 
que es lo que queremos”, comentó 
el lateral Ronald de la Fuente. 

Para el defensor, es importante 
que sepan manejar la presión de 
estar cerca del fondo. “Hemos sabi-
do transformar eso en ganas y con-
vicción. Sabemos que de local nos 
tenemos que hacer fuerte y ante 
un rival directo más todavía. Nos 
queda plasmar la labor de la sema-
na en cancha”, indicó De la Fuente. 

En lo que respecta al armado del 

Va por un triunfo 
clave en la lucha por 
seguir en Primera

equipo, la UdeC recuperará dos pie-
zas importantes y que justamente 
saben lo que significa jugar por Co-
bresal: el lateral Héctor Berríos y el 
delantero Jonathan Benítez. 

Mientras el defensor se recuperó 
del desgarro que sufrió hace dos 
partidos atrás en la visita a Everton, 
Benítez cumplió su fecha de casti-
go por acumulación de tarjetas 
amarillas, y se espera que ambos 
sean de la partida. 

En tanto, las bajas confirmadas 
en el Campanil son Waldo Ponce 
por un desgarro en el gemelo, y el  

Jorge Luna, a quien durante la se-
mana el Tribunal de Disciplina de 
la Anfp le confirmó el castigo de 
seis fechas por escupir a Daniel Vi-
cencio ante San Luis de Quilota. 

Así, la única duda es si Francisco 
Bozán dispondrá de un juvenil des-
de la partida para sumar minutos 
obligatorios por reglamento, con-
dición para la que están disponibles 
Renato Tarifeño, Luis Asken y Die-
go Soto, entre otros. 

“Tenemos dos Cobresal, uno que 
a veces te presiona muy arriba, y 
otro que por momentos se cierra 

AGENCIA UNO

Una victoria ante el equipo de más bajo registro en la 
temporada necesita el Campanil esta noche. Para este 
duelo, contará con los retornos de Berríos y Benítez. con dos líneas de cuatro y busca ha-

cer daño con (Ever) Cantero y ( Jai-
me) Grondona. Estamos trabajan-
do en mejorar nuestros errores. No 
sé si nos falten ideas, pero sí esta-
mos fallando al momento de deci-
dir cuál ejecutar”, comentó  Bozán. 

“Es un rival complicado, que se 
cierra muy bien y te dificulta el jue-
go. Tendremos que saber ocupar 
nuestra virtudes. A veces nos crea-
mos las opciones de gol, pero nos 
está faltando la tranquilidad del úl-
timo pase o toque para concretar”, 
señaló De la Fuente.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

C. Muñoz 
H. Berríos 
F. Alarcón 
G. Mencia 
R. De la Fuente 
F. Manríquez 
A. Camargo 
M. Lepe 
R. Tarifeño 
G. Barreto 
J. Benítez

COBRESAL

Francisco Bozán

DT

UDEC

S. Cuerdo 
P. Jerez 
M. Escalona 
A. Salazar 
M. Rojas 
J. Romo 
J. L. Cabión 
L. Solís 
N. Sepúlveda 
I. Poblete 
J. Grondona

Emiliano Astorga

DT

Estadio Municipal Ester Roa Reboledo 
Hora: 20:30 
Árbitro: Patricio Polic

“Trabajamos en los  
errores. No sé si nos 
falten ideas, pero sí 
estamos fallando”. 
Francisco Bozán, técnico.

“De local nos tenemos 
que hacer fuerte y ante 
un rival directo más 
todavía”. 
R. de la Fuente, defensa.
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HUACHIPATO VA POR NUEVO TRIUNFO

Para olvidar 
de una buena 
vez que hay 
un fantasma 
del descenso
Acereros recuperan al venezolano 
Soteldo, que iría entre los suplentes.

No podía marcar goles ni lograr 
triunfos y la fecha pasada logró uno 
de esos que levantan el ánimo, des-
pués de ir perdiendo y marcando 
dos goles en los cinco minutos fina-
les. Ahora, el objetivo es Antofa-
gasta en un CAP donde el acero lo-
gró 9 de los 12 puntos que disputó 
este año. 

El técnico Miguel Ponce señaló 
que “un triunfo así te permite corre-
gir cosas con mayor tranquilidad. El 
partido con San Luis fue muy com-
plejo, con casi todos los jugadores 
metidos en el medio porque ese fue 
el problema que nos planteó el ri-
val. Ahora viene Antofagasta que es 
bien distinto, porque conformó una 
línea ofensiva muy interesante y de 
harta movilidad con Araos, Har-
bottle, Carvallo y Salinas. Son rápi-
dos aunque ninguno es teórica-
mente tan goleador, pero sí tienen 
mucho gol porque definen rápido la 
jugada y de visita esperan que el lo-
cal los ataque y deje espacios. Hay 
que tener cuidado”. 

Y un triunfo los alejaría casi de-

dónde nos puede llevar eso. Pienso 
más en lo que podamos lograr que 
en lo que podemos perder”, comen-
tó el ex lateral. 

Similar apreciación tiene el de-
fensor Omar Merlo, un histórico 
del club que de a poco va recupe-
rando su lugar en el equipo titular. 
El argentino expresó que “cuando 
das vuelta un partido recuperas 
mucho la confianza. Si a eso le su-
mamos el punto sacado  en el Mo-
numental, puedes ver que llegamos 
bien para enfrentar a un rival que 
también pasa un buen momento y 
marca muchos goles. Pareciera que 

ganando ya nos olvidamos del des-
censo y está claro que queremos 
dejar de sufrir y pensar tanto en los 
puestos de abajo, uno siempre pre-
tende mirar más a los de arriba y as-
pirar a cosas mayores”. 

El defensor que pateó el mítico 
penal del título 2012 sobre Unión 
Española advirtió que “hemos su-
mado hartos puntos aprovechando 
la localía, jugando bien o no tanto, 
y hay que seguir en esa idea. Impor-
tante será cuidar el cero en el arco 
porque con San Luis partimos per-
diendo muy temprano, después nos 
marcaron otro y fue difícil darlo 

vuelta. Esperamos no tener tantas 
complicaciones”. 

Del otro lado, Antofagasta perdió 
solo uno de sus últimos 6 partidos 
y suma los mismos 28 puntos que 
Huachipato en la tabla acumulada 
donde el último es Cobresal, con 
solo 20 unidades. Su técnico es Fer-
nando Vergara, quien dirigió en la 
usina el 2008 y 2009 en su primera 
aventura de Primera, cuando tenía 
solo 38 años.  

CAROLINA ECHAGÜE M.

HUACHIPATO LOGRÓ 4 de los últimos 6 puntos en juego, luego de vencer a San Luis e igualar con Colo Colo.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

C. Lampe 
V. Huerta 
O. Merlo 
A. Robles 
R. Sáez 
L. Povea 
C. Sepúlveda 
C. Pontoni 
C. Valenzuela 
A. Sagal 
C. González

ANTOFAGASTA

M. Ponce

DT

HUACHIPATO

ANTOFAGASTA LA PERLA DEL N
ORTE

J. García 
P. Magalhaes 
B. Agote 
B. Ampuero 
C. Rojas 
G. Sandoval 
G. Villagra 
A. Araos 
K. Harbottle 
O. Salinas 
B. Carvallo}

F. Vergara

DT

Estadio: Acero CAP 
Hora: 15.30 
Árbitro: Héctor Jona

finitivamente del colista Cobresal, 
uno de los objetivos planteados a 
principios de temporada. “La preo-
cupación por el descenso existe, 
porque los números están ahí, pero 
no entramos a la cancha pensando 
que ese el objetivo. Queremos se-
guir sumando puntos y ver hasta 
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Se correrá la Prueba Especial 
1 entre las localidades de La 
Rampa y Espinillo, con 9,2 
kilómetros.  

Horas
8:31

El evento tendrá su estreno 
por las pantallas de Fox 
mañana, con un especial de 
16:30 a 17:30 horas.

Transmisión a 
través de Fox 

La fiesta del motor criollo 
comienza hoy junto al mar 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl PARTE EL RALLYMOBIL 2017 

Llegó abril y como es habitual, el 
cuarto mes del año trae consigo el 
más apasionante evento tuerca del 
país. En Pichilemu se dará inicio 
hoy al Campeonato RallyMobil 
2017, que por dos días buscará al 
primer ganador de la temporada. 

Un total de 40 binomios tomarán 
parte de la prueba, que comprende-
rá 15 especiales (siete hoy sábado y 
otras ocho mañana domingo), que 
entre todas significará recorrer 
175,6 kilómetros. 

Para este año, las novedades pa-
san por la incorporación de varios 
cascos extranjeros, así como el au-
mento de competidores en las prin-
cipales categorías: la R3 y R2, y la  
creación de la serie R2 Lite y R3 
Lite, para quienes recién comien-
zan en las lides del rally, en la cate-
goría para autos de hasta 1.600 cc. 

Y también el cambio de categoría 
de competitivos pilotos, como son  
Alberto Heller, Samuel Israel y Diego 
Aguilar, todos a la R3. 

La R2 tiene sus propias noticias, 
con la participación de los trasan-
dinos Martín Scuncio y Martín Su-
riani, las caras del regreso del Team 
Point Cola de la Región del Bío Bío. 
Aunque la tarea se prevé ardua, de-
biendo enfrentarse a consagrados 
como Francisco “Chaleco” López, 
quien reaparece con auto nuevo.  

 
El N° 1 para el mejor 

Uno de los pilotos que llegará re-
novado es el campeón absoluto del 
ránking 2016 y de la R3, Jorge Mar-
tínez, quien en Pichilemu lo hará 
con el número 1 en su auto. “Es la 
mística, es el símbolo de haber sido 
el más rápido y en el último tiempo 
como que se había perdido porque 
la lucha la teníamos en la R3 y ese 
número era para un N4”, manifes-
tó el penquista, quien no ocultó su 
alegría por volver a lucir el 1. 

 Martínez adelantó algunas nove-
dades del  Team Joker, que además 
conforman Alberto Heller (R3) y Fe-
lipe Rossi (R2). “La base de los autos 
tendrán algunas líneas del año pasa-
do, pero el diseño es bien bonito, muy 
vistoso y más moderno. Además de 
los autos, habrá novedades en cuan-
to a nuestros buzos, ropa y todo”, en-
fatizó el ocho veces monarca chileno. 

 
Buenos comienzos 

Tal como sucedió el año pasado, el 
penquista Benjamín Israel pretende 

Con el Gran Premio de Pichilemu se largará la nueva temporada del torneo 
nacional, que este año comprenderá ocho fechas, una de ellas en Concepción. 
Jorge Martínez, junto a Benjamín y Vicente Israel, lideran la armada local.  

ISIDORO VALENZUELA M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

iniciar con una victoria la tempora-
da del RallyMobil. El volante del Pro 
Circuit-Monster Rally Team, recuer-
da con agrado el inicio de 2016, cuan-
do logró su primer triunfo en la cla-
se R3. “Sería agradable volver a triun-
far, ya que recuerdo que para esa 
fecha cambié de auto para debutar 

con Citroen DS 3 a pocos días de 
haberlo recibido”, expresó. 

Sobre la competitividad de su se-
rie, Benjamín dijo estar consciente 
de las dificultades que encontrará 
en su afán por subirse al podio. “Esta 
temporada seguirá en ascenso. Hay 
nuevos pilotos que se integran 

como mi hermano Vicente, cam-
peón  de la clase R3Lite, mi primo 
Samuel, que viene de la R2 y varios 
otros, incluyendo al argentino Ale-
jandro Cancio. Pero mi pretensión 
es siempre ganar, indudable que 
hay que superar muchas cosas, es-
perar que todo resulte como lo pla-
nificamos y lo principal, vencer a 
mis capacitados adversarios”. 

Las actividades de la primera fe-
cha partieron ayer el viernes con el 
Shake Down (testeo de los autos)  y 
la posterior Presentación Estelar, 
en la Plaza Arturo Prat de Pichile-
mu. Hoy la primera especial inicia 
a las 8:31 horas.

OBITUARIO

Adherimos al dolor de la familia 
Delucchi Danhier, ante el sensi-
ble fallecimiento del Director y 
socio de la Corporación Univer-
sidad de Concepción, destacado 
ex alumno, y estimado colega, Sr.  

 

MARCOS DELUCCHI 
FONCK 

(Q.E.P.D) 
 

Departamento de Ingeniería 
Mecánica y Centro ex alumnos 
de Ingeniería Civil Mecánica de 
la Facultad de Ingeniería de la 
Universidad de Concepción. 

 

Concepción, 08 de abril de 2017.

“Y limpiará toda lágrima de sus 
ojos y la muerte no será más,  
niexitirá ya más lamento, ni cla-
mor, ni dolor. Las cosas anterio-
res han pasado”. (Rev. 21:4)  Se ha 
dormido en los brazos de Jesús 
nuestra amada madre, hermana, 
tía, suegra, abuelita y bisabueli-
ta, señora 
 

NINFA SANCHEZ 
MARDONES 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia San Juan Bautista, Bul-
nes 571, Hualqui y sus funerales 
se avisarán oportunamente. 
 
Sus hijos María, Silvia, Raúl y 
Ninfa 
 
Hualqui, 08 de abril de 2017.

El verdadero amor trasciende 
todas las barreras, incluso la 
muerte. 
 

   DANIEL ESPINOZA 
CUEVAS 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando 
en la iglesia Metodista Pentecos-
tal (Lota Bajo); y su funeral será 
mañana en horario que se avisa-
rá oportunamente. 
 
 Familias Espinoza Videla 
                     Espinoza Alcaino 
                     Lidia Espinoza C. 
 
Lota, 08 de abril de 2017.

“Yo soy el camino, la resurreccion 
y la vida...”. 
       Se ha dormido en los brazos del 
Señor nuestra amada esposa, ma-
dre, abuelita, hermana, cuñada y 
tía, Sra. 
 

VICTORIA ELENA 
ALVIAL RAMOS 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizado en la 
Iglesia Evangelica Pentecostal 
(Prat 2688, Lzo. Arenas ) y su fune-
ral será hoy, después de un oficio a 
las 14: 00 Hrs. saliendo el cortejo al 
Cementerio Parque del Sendero 
(Penco). 
 
La Familia 
 
Concepcion, 08 de abril de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Juan Bosco 501

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Lag. Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

8/17 6/19
LOS ÁNGELES

6/19
SANTIAGO

6/20
CHILLÁN7/19

RANCAGUA

6/20
TALCA

6/17
ANGOL

5/16
TEMUCO

6/15
P. MONTT

9/20
DOMINGO

11/20
LUNES

8/18
MARTES

HOY
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IE
M
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SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Constanza
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